

# PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 18th 1892

EDITOR RESPONSABLE  
**EDUARDO YERO BUDUEN,**  
A QUIEN SE DIRIGIRÁ  
la correspondencia política.

Año VI. | Nueva York, 20 de OCTUBRE de 1897. | Núm. 397

ADMINISTRADOR  
**LUIS M. GARZON**  
A QUIEN SE DIRIGIRÁ  
la correspondencia administrativa.

## "PATRIA"

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO  
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un año, pago adelantado..... \$ 6.00  
Un semestre, id. id. .... 3.00  
Un trimestre, id. id. .... 1.50

EN EL EXTERIOR

Un año, pago adelantado..... \$ 7.00  
Un semestre, id. id. .... 3.75  
Un trimestre, id. id. .... 2.25  
Número suelto..... 0.10

Dirección y Administración, 56 New Street.—N. Y.

## AVISO

LA Administración de este periódico dará de baja, en el término de un mes para los Estados Unidos y dos meses para el extranjero, á contar de la fecha, á los suscriptores de PATRIA que, vencido ese plazo, no hayan satisfecho lo que adeudan. Octubre 15 de 1897.

EL ADMINISTRADOR.

## WEYLER

Hoy se cierra uno de los capítulos más sombríos de la historia coetánea, que será mancha indeleble en sus anales. Hoy deja á Cuba, cargado con las maldiciones de un pueblo entero, el hombre fatídico, que parece haber vivido en la escena del mundo, en medio de una civilización brillante, que blasona de humanitaria, para lanzar salvaje mentís á sus pretensiones, mostrando en toda su desnudez el fondo de bestialidad feroz que puede esconderse en un alma. Como evocación espantosa de un pasado tan remoto que parecía totalmente muerto, ha cruzado por nuestra desventurada tierra, en un torbellino de llamas y sangre, para emular con sus crímenes inconcebibles las acciones más abominables de esos grandes desalmados que fueron, en su día, sinistros azotes de la humanidad.

Cerca de dos años ha estado Weyler en Cuba, no haciendo la guerra á los patriotas, sino devastando sistemáticamente el país, y exterminando ó aniquilando á sangre fría la población nativa. Su plan satánico era de una sencillez aterradora. La gran masa de la población cubana es campesina. Vive en el campo y del campo. Weyler determinó arrancarla de sus hogares, quemándolos y arrasándolos, y hacinarla en los lugares fortificados, sin medios propios de subsistencia, para matarla de hambre. Los que resistieran más serían presa fácil de las epidemias, por su miseria fisiológica. Talando los plantíos, quitaba recursos al enemigo, secuestrando y aniquilando la población rural que privaba de reclutas. A este fin, las guerrillas macheteaban á los hombres válidos, y conducían á los fuertes, como pjaras humanas, á mujeres, ancianos y niños.

Muchos siglos hacía que el mundo no presenciaba crimen semejante. La expulsión de los judíos rusos, con ser acto de crueldad abominable, no ha sido tan horrenda ni por las proporciones, ni por las consecuencias. Cuatro provincias, las más pobladas de Cuba, han sido taladas de extremo á extremo. En sus campos no se alza ni una choza; en sus tierras yermas no crece una planta útil para la alimentación. Weyler no ha hecho la paz; pero ha hecho el desierto. En los recintos fortificados y en las poblaciones del litoral se han aglomerado los residuos de su población; y en ella se han cebado con engañamiento todas las calamidades humanas: el hambre, la peste y la corrupción por la miseria. En barracas

inmundas, entre las ruinas de edificios abandonados, hormiguan legiones de espectros, que claman por la muerte como por el único remedio de sus males sin tamaño. Y ésta, por suerte, no se hace esperar. Según los datos más auténticos la mortalidad entre los reconcentrados se eleva á la cifra espantosa de MIL diarios. Mil víctimas sacrificadas cada veinticuatro horas al Moloch que se llama España por el verdugo que se llama Weyler!

No es preciso ahondar mucho en ese cenagal de miserias, para que resalte el estado de espantosa descomposición social que había de resultar de ese infame sistema. Perdido el honor militar, los soldados que han tenido á su frente jefe semejante, no se han cuidado jamás de buscar y combatir al enemigo, sino de conquistar algún botín ó cebarse en hombres inermes, á quienes tenían indefensos las enfermedades ó las heridas. Se han visto columnas de soldados españoles, mandadas por generales españoles, rastreando entre el bosque los hospitales de sangre cubanos, para tomarlos por asalto como imponentes fortalezas; se las ha visto conduciendo los despojos de las miserias habitaciones que habían saqueado, y entre ellos á infelices niñas, que sus captadores han vendido en la plaza pública al mejor postor. Porque no era posible que faltase ninguna infamia en esa saturnal de crímenes.

Weyler logró, durante su mando, que la guerra pasase al segundo plano; pero no porque obtuviese una sola victoria, ni quebrantase la fuerza efectiva de la revolución, sino porque ese tejido de horrores en el campo y las ciudades se ha sobrepuesto á todo lo demás y ha eclipsado, con su funesta sombra, el fracaso militar del que no ha sabido ser general, á fuerza de aspirar sólo á ser el victimario de un pueblo.

Sus horribles crímenes han fatigado al fin la prolongada paciencia del mundo. La conciencia pública ha despertado al cabo; y ha visto con horror la obra de barbarie que se estaba perpetrando en Cuba, en nombre de la civilización. Mientras la humanidad se gloria de haber hecho más suave y cómoda, la vida, poniendo al servicio del hombre las fuerzas naturales y estrechando y venciendo las causas de destrucción; el representante de España se ha complacido en concitarlas y exacerbarlas, para aniquilar una población inerte. Mientras nuestra época presume de haber puesto la dignidad humana sobre un pedestal, colocando en torno los derechos del hombre, como barrera infranqueable entre el individuo y la agresión de la tiranía, cualquiera que sea su forma; el representante de España ha pisoteado á un pueblo entero, arrebatándole sin piedad el sustento y la vida, condenándolo á la miseria y á la degradación, y abriéndole sólo la perspectiva sombría de nuevas generaciones con la sangre empobrecida, emponzoñada, sin vigor físico ni moral. El mundo ha creído al fin que debía interponer su veto, y, por mediación del gobierno de esta grande y próspera y civilizada república, lo ha interpuesto.

Weyler ha caído; pero no derribado por la voluntad de su nación, que lo envió á Cuba sabiendo quién era y cuáles sus inicuos propósitos, sino por el impulso de la tardía indignación universal. No al peso de sus crímenes; sino cediendo á la presión del extranjero. Importa mucho que los cubanos jamás olviden esta tremenda lección. España no ha reprobado espontáneamente los horrores que, en su nombre, ha cometido su feroz mandatario. Ha deplorado el escándalo que han producido en el mundo, y se ha atemorizado. No se ha arrepentido, sino que se ha asustado de su obra de desolación y barbarie. Por eso Weyler

vuelve á España, no para expiar sus inauditos crímenes, sino para esperar la ocasión de utilizarlos como un escalón para su encumbramiento. No va á presentarse ante un tribunal, que le tome cuenta de la sangre derramada y del país destruido y del honor nacional mancillado, sino á retirarse á su isla natal, como un Sila momentáneamente vencido, que aguarda la hora tremenda del desquite.

Pero eso es cuenta de los españoles. Nosotros los cubanos lo que debemos tener más que nunca presente es que mientras España mantenga una sombra de soberanía en Cuba, es siempre posible el reinado de un Weyler.

## CHARLES A. DANA

CUBA ha perdido uno de sus más nobles y desinteresados amigos. A las pocas horas de ser estruendosamente vitoreado su nombre en Madison Square, entre los grandes defensores de nuestros derechos, falleció en su residencia de verano Mr. Charles A. Dana, el venerable director de *The Sun*.

Casi octogenario ha muerto este hombre insigne, y hasta hace poco estuvo al frente de su gran periódico, inspirándolo y dirigiéndolo con consumada maestría, y dió no pequeña parte de su actividad á las diversas tareas mentales, que ennoblecieron y embellecieron su vida.

Mr. Dana, por la diversidad de sus aptitudes, en que se confundían las dotes del literato y el artista con el tino y presteza de espíritu del hombre de negocios, por su infatigable actividad, que le permitía llevar de frente diversas ocupaciones, y por su robusta constitución física fué un hermoso tipo de la raza admirable á que pertenecía. Lo fué además por toda su constitución mental, que parecía fundida en los mejores moldes del puro americanismo.

Por eso fué, al lado de Horacio Greeley, uno de los grandes abogados de la emancipación del negro, cuando todavía no era título de gloria serlo; y por eso, durante más de un cuarto de siglo, ha sido el campeón más constante que ha tenido en esta República la independencia de nuestra patria.

Cuba debe mucho á este gran escritor que fué al mismo tiempo un hombre de corazón y de principios. Por defenderla tuvo que sufrir muchas veces las invectivas y las calumnias de nuestros enemigos, incapaces de comprender que servir á una idea, por sólo el honor de servirla, es suficiente atractivo para las almas bien templadas. Por lo mismo, le debemos los cubanos gratitud y respeto sin límites. Su muerte ha sido una pérdida real y es un gran duelo para nosotros.

## La diplomacia de Dupuy de Lome.

CADA vez que viene el señor Dupuy de Lome á Nueva York se instala en el hotel Waldorf; pero llegó el sábado y se fué para el Winsor huyendo de Evangelina y de los jingoes que la acompañan.

No era decoroso que el representante de la nación de Cánovas y Weyler respirase la atmósfera en que allí tiene envuelta *The Journal* á la joven escapada de las Recogidas. Lo decoroso para los verdugos no es vivir entre las manifestaciones de la libertad, sino solazarse con los padecimientos que á sus víctimas procuran cuando no hay quien les vaya á la mano.

No obstante, el señor Dupuy de Lome, contagiado por el medio ambiente, de incógnito fué á presenciar la colosal manifestación con que en la noche del sábado este pueblo honró á su huésped la señorita Cossío. Cisneros é hizo suya la generosa acción con que ha humillado un periódico americano á toda la espartolera andante.

El señor Dupuy de Lome vió y oyó, y antes de retirarse á descansar ó á meditar, envió un despacho á Madrid asegurando una vez más el entrañable cariño que á España profesan los yankees, los príncipes del tocino.

## AJUSTE DE CUENTAS

LOS partes que envía Weyler al Ministerio de la guerra y que hace publicar en los periódicos de la Isla sin que nadie se permita la más leve observación, están llenos de los muertos, heridos y prisioneros que hacen sus tropas á los insurrectos, y de las innumerables presentaciones, que aumentan cada día. Afortunadamente, la mentira es tan gorda que ya los tales partes no sirven más que para excitar la burla de los periódicos madrileños; *El Imparcial* los llama irónicamente *la famosa estadística*, y á ellos y á su autor los pone en la picota con el siguiente suelto, publicado en la edición de 30 de setiembre:

### WEYLER PINTADO POR SI MISMO

"En Pinar del Río, país montañoso, sólo quedarán Insurrectos muertos y prisioneros según los partes oficiales del general 100 en Matanzas y 500 en Villas.—WEYLER." (*Parte oficial del 18 de Mayo de 1897.*)

### RESUMEN GENERAL

Añádanse á esas cifras la de 921 entre muertos, prisioneros y presentados, que según los partes de Weyler ha habido desde el 16 al 28 de setiembre, y tendréis este resultado:

Muertos y prisioneros	3,162
Presentados	6,335

Total..... 9,497

O sean 8,197 insurrectos más de los que decía el general Weyler que quedaban en las cuatro provincias el día 18 de mayo.

Otra observación curiosa hace *El Correo* y la vamos á presentar en forma bien clara á nuestros lectores:

"Imposibilitados de presentarse (los 1,300 insurrectos)... Sin atreverse á presentarse, por ser en su mayoría autores de delitos comunes.—WEYLER." (*Parte del 18 de mayo.*)

"Además" decía Weyler que los 1,500 insurrectos que quedaban todos estaban mal armados. Y según los partes del mismo general resultan presentados 1,716 todos con armas.

Después de esta frescura no deja de sorprendernos que prometa acabar la guerra para marzo. Ha podido acabarla mucho antes con otro cablegrama.

## CARTA DEL GENERAL DIAZ.

Aranjuez (Pinar del Río) 2, de Octubre 1897.

Sr. Tomás Estrada Palma.

New York.

Respetable Delegado y compatriota. Su última carta la he recibido hoy. En mucho agradezco sus frases de elogio para mí y mis subalternos. Las que me conciernen, las atribuyo á su bondadosa estimación; he sido y soy un jefe cefido al cumplimiento del deber, por esta causa me he captado general aprecio, aumentado hoy por el de usted. A mis subalternos los califico de valientes y sufridos soldados; valientes son todos los soldados cubanos, los de este Cuerpo han sufrido más. Hoy toca á otros compartir estos accidentes de la guerra. Así es que por su turno todos son iguales.

Desde mi llegada á este Estado el enemigo ha procurado ocultar mi mando. Nuestros combates aparecen desconocidos, y si dable les fuera á los españoles borrarían á Pinar del Río del mapa de la Isla. Pero ellos proponen y nuestro sino dispone, prueba de ello: el coronel Pamés ha sido llamado por Weyler, á causa de haber desobedecido las instrucciones de éste, de ocultar los combates y las bajas. Y dónde ocultarán sus heridos cuando suman 60, en las acciones de "Romero" y "Rosario" los días 16, 17 y 18 del pasado mes? ¿Dónde curará sus heridos, que no se sepa, el Coronel Izquierdo? Pasan de cuarenta los encuentros serios tenidos en el último trimestre en el norte y en el sur del Estado, sin contar el extremo Occidente; y ni una palabra de ellos dice la prensa, amordazada por la censura y por su propio envilecimiento. Los reporters españoles siguen á Weyler y de puro aduladores y venales sitúan la importancia de la guerra donde éste se halla. Weyler regresa á la

Habana, y la prensa ó calla ó de orden superior trueca los descabros en triunfos. Gracias si algo deja entrever cuando los nuestros van á provocar á los godos en los suburbios mismos de la Habana y los llenan de espanto, ó si los pone en el trance de confesarse vencidos, nuestro gran guerrero el General Calixto García al rendir á las Tunas de Bayamo.

No pintan al General en Jefe y á sus bravos, dispersos, ocultos en los bosques de "La Reforma", cuando el invicto caudillo está potente, vigoroso, y convierte la trocha de Júcaro en puerta que abre con la llave que más le place, la de Oriente ó la de Occidente? Allí combate al ejército español, lo arrolla y fatiga y atiende á las necesidades del Centro lo mismo que á las del Este y el Oeste. Aunque en menor escala, igual es la situación de este Estado, en donde seis mil soldados del Ejército Libertador cubren las necesidades de la guerra, activan las operaciones, en unos lugares se defienden, en otros atacan, acechan los pueblos, asuelan las zonas de cultivo y presentan en Pinar del Río esta gran esperanza para la Revolución: un ejército experto, enseñado en duras lecciones de sangre y privaciones de todas clases. Libre ya, por natural depuración, de todo elemento inútil para el rudo bregar de la lucha y la resistencia, confía en su propio valer, y en próximos sucesos sabrá honrar la memoria del maestro que nos enseñó á conquistar laureles, el heroico General Maceo.

Con parte de mis fuerzas me dirigí á cierto lugar de la costa y el Brigadier Lorente á otro. A éste cupo la satisfacción de recibir la expedición última. La prensa enemiga publica la consabida farsa de ocupación de un depósito de municiones en Caímanera y la Jaula. Dejemos á Weyler y los suyos que se consuelen, hasta engañándose á sí mismos.

El Comandante Luis Mendive y el Dr. Rafael Cowley fallecieron, el primero en "Sitio Café" (Pozas) y el segundo en "La Aurora" (Cabañas).

Saludo por su mediación á los patriotas que en la Delegación le ayudan y á Vd. envío la manifestación de mi estima y respeto,

PEDRO DIAZ.

FILIPINAS.

LA SITUACIÓN EMPEORA.—SÍNTOMAS ALARMANTES.

¡Ojalá de El Liberal de Madrid: "El último correo ha traído cartas de Manila que nos dan muy tristes impresiones. La situación sigue tan mala. Hasta el punto que no se puede salir de Manila sin ir por el mar, en Carreteras, todos los días se ven muertos, heridos y heridos. Los curules de los hospitales á abandonar sus curatos, según han manifestado al padre Gil.

Dicese que el general Primo de Rivera está muy disgustado por la marcha de los sucesos y por no tener quien le secunde eficazmente, y es objeto de graves preocupaciones el hecho de que los frailes hayan comenzado á vender algunas fincas, y que una parte del elemento indígena y mestizo de dinero se haya ausentado.

Algunos indultados se han marchado á Hong Kong y unido allí á la junta filibustera tagala."

Adela V. de la Rosa

EN la madrugada del día 10 del corriente mes falleció en Tampa, Florida, la distinguida señora Adela V. de la Rosa, viuda del patriota cubano que ofendió su vida á la causa de la libertad, Pedro Santana, y madre política de nuestro querido compañero el señor Ramón Rivero y Rivero, director del valiente periódico Cuba de aquella localidad.

La desaparición de la noble dama ha sido muy sentida por todos nuestros compatriotas del Sur y por cuantas personas la conocieron en vida. Su entierro fué una manifestación de duelo popular, la expresión sincera del alto aprecio que merecía.

Al señor Ramón Rivero y Rivero, y á los parientes de la cubana que nos abandona para siempre, enviamos nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de experimentar.

La gran fiesta del sábado.

LA fiesta celebrada anoche en esta ciudad en honor de la joven cubana Evangelina Cossío Cisneros fué la apoteosis de CUBA LIBRE. No intentaremos describirla. La manifestación grandiosa que la Metrópoli americana tributó á la Mártir de las Recogidas no es para descrita. Ese suceso, como la fábula, como las leyendas fantásticas, tendrá más vida y más encanto en la memoria que en las páginas de un libro ó en las columnas de un periódico. Sean, pues, estas líneas débil bosquejo, breve reseña de lo que fué esa fiesta; mas sean también la expresión, aunque pobre, del agradecimiento del cubano al pueblo de los Estados Unidos y al New York Journal que, por su esfuerzo, logró librar á una delicada señorita

de la más inmunda, quizás, de las prisiones españolas.

Desde el anoche, una inmensa concurrencia llenaba la gran plaza de Madison. A las siete y media era casi imposible transitar por aquella parte de Broadway y Quinta Avenida hasta el hotel Waldorf. Cuando EVANGELINA dejaba el hotel para dirigirse á Delmónico, los cadetes y guardias marinas y los voluntarios irlandeses que allí formaban, presentaron las armas, y la multitud prorrumió en aclamaciones y aplausos.

La marcha fué soberbia. Delante, los cadetes y guardias marinas, después un piquete de soldados cubanos; en carruaje descubierto la señorita Cossío Cisneros, acompañada de Mrs. Foster y Mr. Karl Decker, el intrépido corresponsal del Journal; en seguida los voluntarios irlandeses.

Espléndida la recepción en Delmónico. La sociedad neoyorkina allí dignamente representada y, asimismo, la colonia cubana. Los brindis apasionados y entusiastas, llenando las copas el champagne.

Luego, cuando escoltado por la brillante policía americana y seguido de lucida banda, partió el carruaje hacia Madison Square, el público se abalanzaba y vitoreaba delirante á la joven cubana.

El aspecto que ofrecía la plaza de Madison era magnífico. Aquel crowd, verdadero mar humano, moviase impulsado por el entusiasmo. En dos grandes plataformas las magníficas bandas de los Regimientos 7º y 69, dejaban oír sus marciales acordes.

Hubo un momento que nadie osaría pintar. El carruaje se detenía ante la plataforma colocada junto al obelisco. El oleaje de la multitud agitábase imponente. El tránsito se hizo imposible, los tranvías fueron saltados, y sobre sus techos aparecieron hombres y muchachos. Las luces de bengala hacían resaltar fantásticamente los suntuosos edificios y teñían de rojo y azul las hojas amarillentas del otoño. Focos de luz eléctrica cruzaban el aire, y las bombas estallaban en el alto esparciendo una lluvia de irisadas estrellas. Agitáronse sombreros y pañuelos y un clamoreo conmovedor, inmenso, un ¡Hurra! frenético y atronador llenó el espacio: la víctima del coronel español Berriz y del carniceiro Weyler, entre la bandera americana y la cubana, blanco el traje y en su mano hermosísimo bouquet, saludaba al pueblo más libre de la tierra.

EVANGELINA, delicada como una flor y bella como el ensueño! . . . ¡Cuántos recuerdos acudirían á su alma en aquellos instantes! . . . ¡Sus ojos, sus grandes ojos negros, debieron llenarse de lágrimas! . . .

No era una noche del mes de Octubre. El aire tibio semejaba el hábito de aquella tierra heroica que hubiese venido á besar la frente de la joven prisionera, y á traerle en su ósculo algún mensaje suplicante de sus hermanas de Cuba, expuestas hoy á todos los ultrajes é injurias del español grosero . . .

La manifestación de anoche no ha sido un hecho improvisado, de esos que se olvidan, ha sido la protesta enérgica, unánime, de un pueblo civilizado ante las fechorías y los crímenes de una nación semi salvaje. Los senadores y diputados y los ilustres americanos que, en la plaza pública, alzaron su voz autorizada para defender á Cuba eran saludados con aclamaciones y aplausos, y sus palabras conmovieron las almas. Reciban nuestro aplauso los señores Murat Halstead, Thurston, Henry George, Sulzer, Sr. Horacio S. Rubens, abogado de la Delegación, el Dr. Lincoln de Zayas, y las demás personas que tomaron parte en esa fiesta memorable, precursora de otras no menos hermosas que serán el saludo á la naciente República Cubana.

El recuerdo de la manifestación á EVANGELINA será imperecedero.

Y, ahora ¿qué pensará esa España? No nos importa. Bien puede ir buscando el antro donde habrá de precipitarse en breve, cuando su odiosa bandera se retire del continente americano y no encuentre rincón donde ocultar tanta vergüenza.

¡Oh España! Honor merece quien te arranca la máscara, detiene tu mano criminal, y con noble y poderosa voz te dice: ¡Basta!

M. REMO.

Octubre 17, 1897.

LA MALDAD ESPAÑOLA

Habana, 22 Septiembre 1897.

Amigo Othón: En mi anterior te ofrecí referirte cuanto vi en Jovellanos y su situación y estado, y ya ves que bien pronto cumplo mi promesa. En otras te he referido el efecto á vista de pájaro, de varios poblados, su fisonomía, sin detenerme á examinar su vida y desenvolvimiento, porque como con ligeras diferencias de detalles en todos es igual, preferí fijarme en Jovellanos ya que para ti tiene mayor interés conocer su hoy, pues que allí vive tu familia, tienes en él relaciones, y lo conoces palmo á palmo, dado que allí corrieron los primeros años de tu existencia.

Antes de la guerra, allá por los años de 90 y 91, estuve en Jovellanos y aunque solo días

permaneci en él, pude en mi continuo pasear apreciar su riqueza, visitando las fincas cercanas entre las que recuerdo los magníficos centrales "San Vicente", "Secada", "La Luisa", "Victoria" y la "Alcancía", los ingenios "Aurora", y "Madan" é infinidad de colonias sembradas de caña y sitios de cría, viandas y hortalizas. En el pueblo había dos fundiciones de primer orden, que daban trabajo constante á 400 personas, pailería y dos carreterías que ocupaban á más de 300, varias talabarterías, herrerías, 4 boticas, em presa del alumbrado y del acueducto, cantera, y muchas tiendas con comercio extendido y próspero. Era un pueblo rico y de importancia, con Ayuntamiento, Juzgado, Notaría y 7 ú 8 escuelas, agregando á sus muchos elementos de vida la afluencia de cuatro líneas ferroviarias. . . . Esto era el ayer que tú conoces, y que te recuerdo para que aprecies mejor su actual estado. Hoy ni sombra de lo que fué es. Te reproduciré mi impresión y podrás juzgar. Verás. . . .

Pasa el tren por Madan, sin detenerse pues no existe el paradero, y divisas el ingenio "Alcancía" cuyas fábricas oculta su arbolado. De ahí á Jovellanos sigue una sabana inmensa, sin una caña ni cultivo destacándose perfectamente en ese desierto el batey derruido del ingenio Aurora ó Gozvea con su maquinaria descubierta, sin techado ni horconadura, y todos sus edificios sin una teja, ni una madera, y a lo lejos, como columna en el desierto, aun en pie, la cilíndrica torre del "Nieves" única señal de lo que fué su batey. Antes y después, la llanura enyebada, sin intermitencias, sin árboles, ni casas, ni animales que varíen la tonalidad triste y siempre igual de ese campo abandonado al imperio de la manigua y la rapiña de los hombres. Va llegando el tren al poblado, y según avanza lo van asaltando pobres y más pobres, en número tal que obstruyen la salida del pasaje. Es una invasión repugnante y dolorosa de enfermos y mendigos. El aspecto del paradero responde al de sus alrededores, pudiendo apenas moverse uno entre el hacinamiento de mujeres, niños y hombres sucios, mugrientos y casi desnudos que imploran la limosna, y los vendedores no menos sucios que en tableros asquerosos y cubiertos por paños negruzcos y grasientos ofrecen fritadas, butifarras y pescados. A fuerza de empujones, pisadas y tiempo, logras salvar ese abigarramiento hediondo de gentes, y sales del paradero, no solo sino seguido de 15 ó 20 pordioseros, de los más arrestados ó más necesitados, que no te abandonan hasta tu casa, frente á la que permanecen hora tras hora atisbando tu salida y el momento de comer, para multiplicar sus peticiones. En la calle, en la fonda en las tiendas, en todas partes, el espectáculo es el mismo; la miseria en toda su horrible intensidad y desnudez, recorriendo la vía pública con traspiés de hambrientos y cansancio de enfermos, solos, en grupos ó en familias. Madres ves con dos niños á cuestas ó prendidos á sus vestidos, pasoteando la calle en busca de un misero hueso que roer, de la sobra más pobre con que acallar el llanto no contenido y desesperante de las tiernas criaturas que con ella sufren por la falta de alimento. Cuántas veces en esas tristes y tremendas peregrinaciones ven exhalarse el último suspiro á esos pedazos de sus entrañas ¡Cuántas ocasiones esas jornadas del hambre se truecan en funerarias, exponiéndose en medio del arroyo el cadáver querido y á la expectación pública el dolor y llanto de la madre infeliz y de los hermanos que en vida compartían con él, lo que alcanzaban! No es diario, pero si frecuente en esa mendicidad de la vida encontrar la muerte en medio de la calle. Yo lo he visto tres veces en los 20 días que pasé en Jovellanos, y su impresión jamás se borrará de mí. Lo recuerdo como si lo viera ahora. A la salida del pueblo, y sobre una piedra que orillaba el camino estaba sentada una mujer con los codos apoyados en las rodillas y entre las manos escondida la cabeza. A su lado, sobre el suelo y recostada la cabeza en sus piernas, estaba una niña y frente á las dos—completando el triste grupo—tendido en el piso un niño. Era un cuadro mudo que daba espanto al ánimo, y sin embargo me sentí atraído. Me acerqué creyendo enfermo al niño acostado. . . . Era un cadáver.—"Descansó", me dijo la madre, y con una frialdad que espantaba, y señalando y acariciando á su otra hija, agregó:—"mañana le seguirá ésta, no comerá que quiere Vd. yo también he de morir, lo que siento es tener todavía que pedir; ¡si hubiera muerto ésta también! ¡pobrecitos! Mejor sería nos matasen." Ah! Othón, qué horrible es esto! La expresión de esa desgraciada mujer, mezcla de abatimiento, conformidad mahometana y desprecio, me inspiraba no sé qué. Qué manera de sufrir! Qué relámpagos los de sus ojos, tan pronto centelletes de cólera, como cuajados de lágrimas, como infiltrados de odio! Su cerebro debía ser un mar con sus olas encrespadas, su calma engañosa, y sus abismos sin fondo. . . . Pobre mujer!

En las otras dos veces que por mi mal presencié ese mortuorio al aire libre, era en uno un anciano cuyo cadáver rodeaban solo curiosos, y que á poco fué cargado por "la lechuza".—El otro era una niña, y la escena, aunque distinta en lo forma, en el fondo igual á la que antes te referí. El dolor el mismo, pero manifestado y traducido en llanto, lamentos é imprecaciones por la hija adorada, por Rosa, que tanto la quería y cuyo cuerpo inerte cubría de abrazos y de besos. Te refero esos casos porque no son hechos occidentales sino que por su eslabonada repetición reflejan el estado de miseria y descom-

posición de nuestras poblaciones. Y lo peor es que á esa miseria económica y fisiológica ha de seguir ó mejor, la acampaña ya la vileza de sentimientos, y la pobreza moral y degradante, consecuencia ineludible de la presencia constante de tanta podredumbre.

En las fondas hay siempre formado un círculo de pobres que cierran sus puertas y con las manos tendidas imploran para ellos y sus hijos los mendrugos sobrantes, lo poco que quede en los platos. En la calle es una procesión incesante que va de casa en casa pidiendo y que comienza con el alba y termina con el cierre de las casas á las 10 ú 11 de la noche. En las aceras y recostados en las columnas de los portales hay siempre un cordón de ellos; y si te sitúas en una tienda palpas de veras la intensidad y generalidad de la miseria, viendo continuamente detenerse, pedir y seguir, cuerpos que parecen humanos y que no son más que esqueletos andantes, restos vivientes, huesos y piel al dintel de la sepultura. Si estás fumando se detiene esa especie de procesión de los muertos, de marcha infernal de cadáveres vivos formando grupo á tu frente, atropellándose, disputándose los puestos, espiondo tus movimientos con caras que las ansias y el temor hacen horribles, para apoderarse de la colilla del cigarro, luchando y golpeándose por alcanzarla. A cada instante los ves entrar en una casa, agacharse, coger un cabo olvidado, y salir con rapidez vertiginosa cual impalpable fantasma que huye de nuestra vista. Y sabes por qué así? Porque son tratados con la más negra y cobarde inhumanidad, arrojados de los establecimientos como animales dañinos, á empujones, ó patadas, ó con el respaldo de las sillas, ó tirándoles cubos de agua; y porque la policía y los militares les cruzan las espaldas con el látigo que han agregado á sus armas; y porque el elemento español los escarnea, y bota, y ultraja y vilipendia, olvidando en su odio salvaje que la mayor parte de esos limosneros eran ayer honrados trabajadores arrancados bárbara y heróicamente de sus hogares y encerrados en el corral de las poblaciones, sin capital y sin cosa en que emplear sus actividades. ¿Que van hacer si no hay trabajo? Aniquilarse, morir de hambre y retardar algo este momento acudiendo á la pública caridad. Más, más debieran hacer, que no debe ni puede presenciarse impasible la propia destrucción, convirtiéndose de sano y robusto en enfermo y descarnado, de propietario en pordiosero, y sobre todo ver impune á la mujer y al hijo sin pan ni abrigo.—Verdad que la población mendicante la componen ancianos, enfermos, mujeres y niños, y que esas familias dieron á la revolución ó al machete de las guerrillas sus miembros más útiles y fuertes.

Pero la pobreza no alcanza sólo á esos desventurados concentrados ¡que vál todos se sienten tocados de ella. Proprietarios hay, que con serlo de casas, no tienen qué comer, y se ven en la dura necesidad de mendigar. De qué les sirve la casa si no les produce y no hay en que ganar? Son pobres de verdad. El escalafón es siempre igual: primero se saca de aquí y de allá para vivir, después se emprende la venta de los muebles, de la ropa, de cuanto se posee, y de ahí pordiosero. Por eso continuamente pasan ante uno proponiendo la mercancia individuos con un taburete á cuestas, una cama, un baúl, loza, ropa, cuanto es susceptible de venta. Y qué ventas! Cuánto concibas del usurero más usurario, del mercader más empedernido, no semeja el lucro indecente y ruin, el tráfico indigno y miserable que desahadamente se realiza en esas transacciones de la despótica necesidad. Por un taburete se da un real, por una cama un peseta, la libra de cobre un centavo, un flus 40 centavos, un tocador 50 centavos, un arado 75, una carreta 84.—He presenciado estas ventas, las he visto repetidas infinidad de veces, y creo que son el exponente más gráfico de esta situación, porque retratan de lleno los dos extremos que luchan en este naufragio, el que se enriquece y el que agoniza, el que aprovecha para acaparar y el que se ve constreñido á deshacerse de lo suyo, el comercio y el pueblo.

Dentro de la proporcionalidad podría descomponerse y clasificarse la población de Jovellanos así:

Personas pudientes, incluidos los dependientes de comercio . . . 10 por 100
" que trabajan en algo . . . 05 por 100
" Militares y movilizados . . . 10 por 100
" que viven de la venta de sus muebles ó del producto de alguna siembra de patio ó del éxito de un hurto y que un día comen y otro nó . . . 15 por 100
" Mendigos . . . 60 por 100

Qué triste proporción, y más triste todavía si á la vez se tiene en cuenta la de nacimiento, que no pasa de uno semanal y la de mortalidad, que sube á 15 ó 18 diarios, cuando en los tiempos bonancibles pasaban tres y cuatro días sin defunción alguna.

No es sin embargo un hecho inexplicable ni inesperado, sino consecuente lógico y preciso del sistema en acción. Piensa que se ha obligado á todos los campesinos á concentrarse en los poblados, que alrededor de éstos y besando su perímetro se ha abierto un zanjón, tras éste y con la tierra sacada, se ha formado una lometa á guisa de murallón y después en circunvalación una cerca de alambres de púas de 5 hilos, y de 150 en 150 metros un fuerte defendido por 15 ó 20 hombres. En los 4 puntos cardinales se han



cido a prisión a dos señoritas de buena familia, Blanca Ortega y Virginia Castellanos, acusadas de conspirar contra el gobierno.

*The Journal*, octubre 16. La señorita Evangelina Cosío Cisneros ha declarado su intención de adoptar la ciudadanía de los Estados Unidos.

*The Herald*, octubre 17.—Habana.—El vapor costero *Tritón* se ha ido a pique, durante la noche, en su viaje de la Habana a Mariel. Han perecido varios oficiales del ejército y cerca de un centenar de soldados. También se han perdido muchos mulos para el ejército, pertrechos de guerra y dinero.

*The Sun*, octubre 17.—Habana.—Los cubanos están resueltos a llevar a cabo durante este invierno, un enérgica y decisiva campaña que dará por resultado la completa independencia de la isla. Serán atacadas las más importantes ciudades de Santiago de Cuba y del Camagüey, y el general Calixto García está dispuesto a marchar hacia Occidente al frente de 6.000 hombres y artillería, a la primera orden del general Gómez.

—En una carta del general García se manifiesta que, de tener los cubanos una docena de cañones de dinamita como el empleado en el ataque de Las Tunas, Cuba sería libre en dos meses.

—El general Gómez ha lanzado una brillante proclama en la cual declara que los cubanos no luchan por las reformas, ni por la autonomía, ni tienen en absoluto nada que ver con los partidos políticos de España. La guerra que hacen los cubanos es la guerra de Cuba contra España.

Dicha proclama termina de este modo: "Cubanos: valor y esperanza. España representa la injusticia y el crimen. Aunque el mundo entero diese su ayuda a España, Cuba no sería vencida. La causa de Cuba es la causa de la justicia y del honor, y Dios está con nosotros!"

*The Herald*, octubre 18.—Habana.—Se han salvado veinte y tres de la pequeña flota que iba a bordo del vapor *Tritón*. Los restos de dicho vapor se suicidaron.

—Madrid.—Declaración de las negociaciones de paz. El gobierno español ha rechazado la oferta de autonomía que le ha hecho el gobierno cubano. El gobierno español ha rechazado la oferta de autonomía que le ha hecho el gobierno cubano.

—Habana.—El rumor de que España ha rechazado la nota pasada por el gobierno cubano se considera prematuro.

*The Standard* que el gobierno ha ofrecido al general Blanco todo el dinero que sea necesario para pacificar la isla. España dispone de 5.000.000 de libras y está en disposición de conseguir otras sumas.

—Habana.—La prensa de esta capital ataca rudamente al cónsul Lee y manifiesta que dicho funcionario es un aliado de los cubanos.

*The Sun*.—Habana.—El estado de los pacíficos reconcentrados continúa siendo horrible. La mortandad aumenta cada día.

—Los cubanos mandados por Adolfo Castillo han entrado en la ciudad de San José de las Lajas, Habana.

—En la misma provincia, cerca de Aguacate, ha sido volado un puente con dinamita.

—Madrid.—El general Blanco ha salido de Madrid para Cuba. El martes se embarcará en la Coruña.

Declara que volverá victorioso. El gobierno le enviará a Cuba 20.000 hombres. El general cuenta con el apoyo de los autonomistas.

*The Journal*, octubre 18.—El jefe de policía Mr. Cuffagh declara que con la manifestación celebrada el sábado por la noche en honor de la señorita Evangelina Cosío Cisneros ha tenido lugar el más selecto y completo lleno en Madison Square de cuantos hasta el presente habíanse visto.

—Toda la prensa da cuenta de haber salido para Cuba, con toda felicidad, una nueva expedición.

*The Herald*, octubre 19.—Matanzas, Cuba.—En una sesión privada celebrada por españoles del comercio y propietarios, se ha acordado pedir la anexión de Cuba a los Estados Unidos en vista de que España no puede terminar la guerra, y de que la autonomía no será aceptada por los cubanos, los cuales, con excepción de unos pocos, están en favor de la independencia de la isla.

Al acuerdo tomado por esos españoles de Matanzas seguirán otros de los de las provincias de Santa Clara, Habana y Pinar del Río. Se pedirá a los Estados Unidos coadyuven a terminar la rebelión por la fuerza de las armas.

El plan de reformas del señor Sagasta es mirado con la mayor indiferencia y hay el convencimiento de que sus gestiones en pro de la paz serán completamente ineficaces.

—Weyler, acompañado del marqués de Ahumada, el general Moncada, coroneles Escrivano, Berriz y otros oficiales, se embarcará el día 30 del corriente en el vapor *Monserrut*.

—Anuncian de Artemisa haberse presentado el teniente insurrecto Carlos Huidrola, hijo del cónsul de Francia en Cienfuegos.

*Courrier des Etats Unis*, Octubre 19.—*El Imparcial* de Madrid dice haber descubierto el medio de que se valen los carlistas para introducir armas en España. Gran cantidad de armas, procedentes de Francia y consignadas a los carlistas, se encuentra ya en Navarra y otras provincias.

Un agente carlista ha encargado, en el mes de Septiembre, 11.000 fusiles en una fábrica de Bélgica.

*The Sun*, Octubre 19.—Habana. Ha circulado una proclama lanzada por un club revolucionario de señoras incitando a que, en absoluto, se le deje de comprar víveres a los comerciantes españoles.

Con este motivo los bodegueros de la capital se hallan muy alarmados.

—Ha ocurrido un encuentro en Mogote, Matanzas, apoderándose los cubanos de 500 reses que conducían las tropas españolas.

—Las provincias de Santiago de Cuba y Puerto Príncipe están, por completo, en poder de los cubanos.

—El general cubano Pedro Pérez ha derrotado a los españoles en Manzanillo causándoles grandes pérdidas.

—Los partidarios de Weyler piensan hacerle otra gran demostración el día de su embarque para España.

ALGO DE TODO

TIENE razón nuestro colega *El Vigía* al que jarse de que PATRIA no haya correspondido a su salud; pero no la tiene al dar una interpretación malévolas hasta el exceso a una omisión que deploramos, hija nada más que de un simple olvido.

Lamentamos que *El Vigía* se haya olvidado de nosotros en su artículo sobre el asunto.

El departamento ESPAÑOL de CAMISERIA y ZAPATERIA, que se encuentra en esta casa, ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina a Houston. NEW YORK.

Se nos comunica que el club "Hijas de la Libertad," de Brooklyn, ha acordado celebrar un bazar con objeto de reunir recursos para el Tesoro revolucionario.

No sabemos nada por ahora respecto a lugar y fecha, pero el club mencionado cuenta con la cooperación de los patriotas y de cuantos simpatizan por la causa de la independencia. Prepáranse, pues, a ayudar a las iniciadoras del proyecto.

Nueva Directiva del club "José de la Luz Caballero" en Veracruz: Presidente, Sr. José Y. Izazola.—Secretario, Julián Duque.—Tesorero, Carlos Quiñones.—primer vocal, Domingo Ubeda.—segundo vocal, Benigno Vega.

También el club "Hijas de la Patria," de Tampa, ha hecho nuevas elecciones con el siguiente resultado: Presidenta, Sra Adela de Burgos.—Vicepresidenta, Srita Edelmira Fernández.—Tesorera, Sra Margarita Pica.—Secretaria, Srita Martina Fernández.—Vocales, Sra. del Dr. F. F. Mendoza, Srita María Isabel Burgos é Higiniá del Sol.

Fué nombrado representante ante el cuerpo de Consejo el Dr. Francisco F. Mendoza.

A principios del mes actual se constituyó en Tampa el club "Brigadier Pedro Betancourt", conforme a las Bases y Estatutos del Partido Revolucionario Cubano.

Presidentes de honor: Sres Juan Arnao, Fernando Figueredo y Cecilio Enriquez. Presidente efectivo, Sr. Carlos M. Trelles.—Vice, Sr. Pedro Duarte.—Secretario, Bonifacio Byrne.—Vice, Sr. Raúl Trelles.—Tesorero, Norberto Alfonso.—Vice, Sr. E. Carbonell.—Vocales, Sres. Guillermo Sorondo, A. Hernandez, B. Noriega, C. Pérez y E. Godine t.

Se nos replica la inserción de la siguiente carta: New York Octubre 16, 1897 Sra. Angelina Miranda de Quesada Distinguida señora:

El Club "Hijas de Cuba", envía a Vd. el más sentido pésame por el fallecimiento de su queridísima madre y le pide a Dios le dé a Vd. valor y resignación para poder sobrellevar tan rudo golpe.

Quedo de Vd. S. S. y amiga. La Secretaria, CARMEN MANTILLA.

Hoy a las 11 de la mañana se verificará el entierro del ilustre Dana, director de *The Sun*, en Glen Cove.

Todos los cubanos quedan invitados a rendir el último tributo de admiración y aprecio al que en vida fué bueno y constante amigo de Cuba. El tren que deberá conducir a los invitados saldrá de Long Island City a las 10 de la mañana.

SECCION DE ANUNCIOS.



DOCTOR J. P. DIKINS OCULISTA OPTICO CIENTIFICO, With WILLIAM T. GREGG, Optician. 104 FULTON ST. N. YORK

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales a la Colonia Latina para toda corrección de los defectos visuales, y medida exacta de la vista.

Completo surtido de espejuelos y lentes, Cristal Finísimo, Aparatos Científicos de Optica, Termómetros Clínicos, Barómetros, Cámaras Fotográficas, Etc.

PREVIO VISIO PRAXE Y DOMICILIO. CONSULTAS GRATIS. FULTON ST. 104. A DOMICILIO, HORAS DE 9 A 12 A. M. 7 A 8 1/2 A. M. HORAS DE 3 A 5 P. M. Y DE 1 A 2 1/2 P. M.

IMPORTANTE

Recomendamos a todos aquellos que deseen comprar ropa de buena calidad y a precio barato, que se dirijan a la casa de CAMISERIA y ZAPATERIA, que se encuentra en esta casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina a Houston. NEW YORK.

Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co., FABRICANTES. Dirección: P. O. Box 329, New York

LOGIA 'FRATERNIDAD' L. R. M. (CUBANA) RITO ESCOCÉS A. Y A. CELEBRA SUS SESIONES LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS DE CADA MES, EN EL GERMAN MAS. TEMPLO, Calle 16, E., núm. 220.

Invita fraternalmente a todos los hermanos que se interesan por la Or... Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO, Manuel Andradé, 30 Platt St., N.Y. R. M., Luis O. Lopez, 36 Beaver St. N.Y.

BENJAMIN GIBERGA NOTARIO PUBLICO. 56 NEW ST., ROOM 6. NEW YORK.

HEMPSTEAD INSTITUTE Hempstead, Long Island, New York. A 19 millas de New York. Precios especiales para los alumnos cubanos durante la guerra. \$200 por los 12 meses. Referencias: Gonzalo de Quesada, Washington, D. C. Gregorio de Quesada 266 W. 127 St., New York. Sólo hay lugar para 3 alumnos más. C. G. HINDS.

SE ALQUILAN Dos cuartos grandes para matrimonio en casa de una familia cubana. Dirijirse 126 W. 98 St. Excelente cocinero cubano Se sirven cantinas a domicilio.

LA DELEGACION DE LA REPUBLICA DE CUBA HA DISPUESTO LA ACUÑACION DE UNA MONEDA DE 910 DE PLATA FINA Y PESANDO 348 GRANOS, SEGUN EL DISEÑO QUE AQUI APARECE.

Esta moneda será un valioso recuerdo de nuestra heroica lucha por la independencia, redimible a la par por la República después de la evacuación de la isla por las fuerzas españolas y se halla de venta en las oficinas de la Delegación al precio de un peso.

Se harán envíos por el correo interior en paquete certificado con el siguiente recargo: Una, 10 ctvs.; dos, 12 ctvs.; tres ó cuatro, 14 ctvs.; cinco, 16 ctvs.; seis ó siete, 18 ctvs.; ocho, 20 ctvs. y nueve, 22 ctvs. Los pedidos de diez monedas hasta 20 se remitirán con un recargo de 25 ctvs., a cualquier punto de los Estados Unidos, los de veinte para arriba se expedirán por su valor nominal, porte franco, al recibo de los fondos correspondientes. Para el exterior hay que añadir el costo del porte, según la tarifa postal.

JOSE ZAYAS, COMISIONADO FINANCIERO, ROOM 6, 66 NEW STREET, NEW YORK.

UN COCINERO, CON BUENAS REFERENCIAS, COCINA A LA FRANCESA Y A LA CUBANA. desea hallar colocación. Dirijirse a MR. CÁRDENAS, 213 W. 63th Street, bell J. C.

BUENA OPORTUNIDAD PARA APRENDER INGLÉS, ALEMÁN Y FRANCÉS. 16 lecciones al mes. \$2.50. En esta casa hay boarding, con buenos cuartos, comida a la cubana y derecho a las clases de idiomas establecidas en la misma: todo por 10 pesos semanales. 15 W. 125th Street, -2º piso. Se sirven CANTINAS a domicilio.

ENSAYOS POLITICOS POR Rafael Serra. De venta en 122 W. 33d St. y en la Imprenta Americana, 284 Pearl Street, a 50 cts. ejemplar.

PRIMITIVA ESPAÑOLA. Se venden en 122 W. 33d St. y en la Imprenta Americana, 284 Pearl Street, a 50 cts. ejemplar.

LA ANARQUIA ESPAÑOLA y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS. Discurso pronunciado por Manuel Sanguily, en Chickering Hall, la noche del 27de noviembre de 1896. Se vende al precio de 25 CENTAVOS el ejemplar, en la Administración de este periódico 59 New Street, y en la Imprenta "América," 284 Pearl Street, New York.

NUEVO SALON DE BARBERIA DE EMILIANO PÉREZ SITUADO EN EL HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street. NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

MANUEL ROMAN AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS. Key West.—Box 67.—Thomas 512. Café "El Campesino": Front St. Los periódicos siguientes se llevan al domicilio del suscriptor el día en que suscriben. Se sirven suscripciones fuera de la localidad.

• Cuba y América. • El País. • Cuba y Puerto Rico. • El Liberal. • La Doctrina de Martí. • El Imparcial. • La República Cubana. • El Nuevo Régimen. • El Pabellón Cubano. • Don Quijote. • Heraldo de Madrid. • La Moda Elegante. • El Continente Americano.

"Anales de la Guerra de Cuba," con preciosos retratos al cromo y espléndidos mapas, folletos, etc.

M. A. ZALDIVAR Agente de negocios. Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc. DUVAL y CAROLINA, Key West. P. O. Box 107.

OBRAS DE E. J. VARONA Psicología, 1 vol. 4.º de 475 págs. \$2.00 american Moral, 1 vol. 8.º de 250 págs. \$1.00 idem idem. Artículos y Discursos, 1 vol. 8.º de 300 págs. \$1.10 idem, idem. De venta en la oficina de Néstor Ponce de León, 40 Broadway, y en la de PATRIA, 56 New Street.